

In der Zielrichtung gegen die sozialistische Gesellschaft notwendig erscheinende Verhaltensweisen der Illegalisierung des Einstellungsgefüges und der Handlungsbereitschaft bedingen außerordentliche Anforderungen an die Aufdeckung und Bekämpfung. In diesem Bereich feindlich-negativ eingestellter Personen spielt die relative Eigenständigkeit der Persönlichkeit eine wesentliche Rolle. Sie beginnt, wie vorgehend dargestellt wurde, mit den Einstellungsbildungsprozessen, mit der Art und Weise der Verarbeitung gegnerischer Manipulationsversuche und der Verarbeitung des eigenen Lebensprozesses und bestimmt über die fehlgelaufene Individualisierung, z. B. Egoismus, Karrierismus, Geltungsstreben u. a. m., die Zielrichtung des Verhaltens. Psychische Eigenschaften des Charakters, des Gefühlslebens, Temperaments, der Gewohnheiten und Fähigkeiten bestimmen nun die inhaltliche Orientierung des feindlich-negativen Handelns mit. Nicht die Eigenschaften an sich, sondern ihre Lösung aus der gesellschaftlichen Zielstellung des Sozialismus bzw. deren nachfolgend negativ-feindlichen Veränderungen sind entscheidend.

Besonderheiten der physischen und/oder psychischen Beschaffenheit spielten in den Analysen der Gesamtpersönlichkeit eine erhebliche Rolle. Sie bestimmten im besonderen Maße die Persönlichkeitsreifung und die Bewährung in der sozialen Umwelt. Es handelte sich um einen Personenkreis, der in unterschiedlichen Maße besondere Schwierigkeiten in der sozialen Anpassung (Sozialverhalten) hatte, aus innerpsychischen Widersprüchen in Konflikt- und Grenzsituationen geriet und sozialnegativen Bedingungen im starken Maße unterlag. In der Konfliktbewältigung spielte die generalisierende negative Ideologisierung eigener Unzulänglichkeit in objektive Entwicklungsmängel sowie subjektiver Mängel und Mißstände einstellungsbildend und handlungsbestimmend eine Rolle. Dieser Personenkreis ist durch besonders ausgeprägte Mängel in der Ausbildung persönlichkeitsförderlicher Fähigkeiten und Interessen oder in bildungsmäßiger und kultureller Hinsicht bedeutungsvoll.